

Réveillez le sauveteur qui dort en vous

Se jeter à l'eau pour aider les autres : c'est l'une des missions d'Action Sauvetage qui fera une démonstration dans le Clain.

© l'boo Création

Protéger, aider, sauver. Pour piquer l'intérêt citoyen, une journée dédiée à la sécurité civile se déroule samedi 29 avril. Tenté par l'expérience ? Rendez-vous place Leclerc et à l'îlot Tison.

Tout événement regroupant du public doit se dérouler en présence d'une équipe de secours et de surveillance.

Karim Lapp, chef de la mission Prévention, gestion des crises et résilience récemment créée par la Ville de Poitiers et Grand Poitiers : « Par manque de moyens humains, certaines manifestations sont parfois annulées. Il faut donner envie aux gens de se mobiliser. » Et c'est tout le but de la première journée de mobilisation de sécurité civile imaginée en 2 temps sur 2 lieux.

ANIMATIONS ET INFORMATIONS PLACE LECLERC

De 11h à 17h30, la Croix-Rouge, Action Sauvetage, la Sécurité civile et le Service départemental d'incendie et de secours (SDIS) seront présents sur des stands et

feront des démonstrations avec leurs équipements. « L'objectif sera aussi d'expliquer les risques inhérents à Poitiers, comme les falaises, inondations, risques sismiques, ou technologiques », précise Karim Lapp. Des ateliers d'initiation aux gestes qui sauvent, un parcours « petit pompier » et un escape game sur les risques de la vie quotidienne seront aussi proposés.

SAUVETAGE ET CONCOURS À L'ÎLOT TISON

À 17h, une démonstration de sauvetage aquatique se déroulera dans le Clain. À 18h, le public sera mis au défi avec un concours de brancardage. L'idée est de porter, par équipe de 4, un mannequin de 60 kg sur un brancard sur un parcours précis en un temps donné. Les 3 premières équipes remporteront un trophée

Le sentiment d'un devoir civique accompli

« Depuis 3 ans, au sein d'Action Sauvetage, je mets en pratique les gestes appris pour encadrer des événements variés. On passe vraiment de bons moments, on apprend à travailler en équipe, on développe de l'empathie. Je n'ai jamais eu à sauver une vie mais j'ai pris en charge des personnes blessées, victimes de malaises. Il y a alors le sentiment du devoir civique accompli. Tout le monde devrait être formé aux gestes qui sauvent. »

Pauline Gratraud, 22 ans, étudiante en droit

et l'association de commerçants Poitiers le Centre remettra un prix à une équipe tirée au sort. Un temps convivial suivra pour clore la journée. ●

➔ poitiers.fr

Apprendre au grand air

À la crèche, à l'école, au centre de loisirs, en vacances... L'éducation dehors touche toutes les tranches d'âge, tous les temps de la vie, toutes les disciplines. Poitiers, capitale de l'éducation, porte de nombreuses initiatives en faveur des apprentissages hors les murs.

Défricher des champs éducatifs

À voir les visages des enfants qui s'apprêtent à partir en sortie, on se dit déjà que c'est gagné. « C'est excitant ! » Le dispositif Classes de ville, à travers 9 parcours thématiques, ouvre de nouveaux horizons aux enfants. Ce jour-là, la classe de Moussa part lire le paysage depuis le parc Mozart. Les bruits, les couleurs, les masses des bâtiments... Tous les sens sont en éveil. Sortir de la salle de classe (où certains ont du mal à tenir en place !) facilite les apprentissages, est source de bien-être et d'activité physique, et sensibilise à la protection de la nature.

LES BIENFAITS DE L'ÉCOLE BUISSONNIÈRE

Des enseignants de Poitiers font régulièrement classe dehors. Maths, français, sciences... Les fondamentaux peuvent être transmis en plein air. La nature offre des supports ludiques, un cadre qui apaise. La Ville fournit le matériel nécessaire. Les parcs et espaces verts de Poitiers accueillent ainsi souvent les leçons des enfants. Comme les monuments ! C'est tout de même plus facile de comprendre l'art gothique sous les voûtes de la cathédrale que le nez plongé dans un livre...

BOUILLONNEMENT PÉDAGOGIQUE

Les espaces verts des écoles sont améliorés pour faciliter

En chiffre

749

écoliers poitevins bénéficient de classes transplantées cette année pour découvrir la tour Eiffel, la pêche à pied, les grottes de Lascaux, une ferme ostréicole...



Ludique, la nature fourmille de prétextes à l'apprentissage.

les apprentissages au grand air. L'accent est mis sur la végétalisation des cours, avec cette année des chantiers qui concernent notamment les écoles Paul-Blet, Coligny-Cornet, Paul-Fort, Renaudot et Pasteur. Encore, au bois de Saint-Pierre, des animateurs accueillent les classes, des accueils périscolaires ou de loisirs pour des moments riches en découvertes. L'éducation à la nature fait partie intégrante du projet global d'évolution du site. Des activités sont proposées sur la vie des sols, l'écosystème des haies, le maraîchage. Le temps des vacances est aussi un temps éducatif que la Ville favorise au travers de Vacances pour toutes et tous, en privilégiant les activités extérieures et les découvertes dépaysantes. ●

« Pour les enfants qui font classe dehors, nous installons des rondins, des branches, des tas de feuilles... Avec, ils font du Land art, exercent leur motricité. Ils nous posent des questions sur les outils qu'on utilise, le nom des animaux, leur nourriture. Ça les change de la salle de classe. Ils apprennent en voyant autre chose.

Stéphane Chebroux, jardinier au Parc de Blossac »

Poitiers, capitale de l'éducation dehors

Poitiers va accueillir les Rencontres internationales de la classe dehors. Une grande première !

Les premières Rencontres internationales de la classe dehors, du mercredi 31 mai au dimanche 4 juin, sont organisées par la Fabrique des Communs Pédagogiques, en partenariat avec la Ville, le Rectorat, et sous le haut patronage du Ministre de l'Éducation nationale et de la Jeunesse. Près de 2 000 participants sont attendus. Hélène Paumier, adjointe à l'Éducation et aux écoles publiques : « *La Fabrique des communs pédagogiques a interpellé la Ville pour organiser cet événement. Nous avons pris le pari : nous avons dit OUI ! Il ne s'agira pas d'un colloque scientifique classique. Les Rencontres vont investir en partie la ville, les espaces verts.* »

UN ÉVÉNEMENT INÉDIT

Un colloque, 300 formations et ateliers vont réunir nombre de chercheurs, d'acteurs et de professionnels de l'éducation. Les champs de la santé, l'apprentissage des fondamentaux, l'éducation au développement durable seront par exemple abordés. Jeudi 1^{er} juin, des classes de Poitiers et d'ailleurs sont invitées à s'emparer du centre-ville. Une assemblée d'enfants sera constituée. Elle co-construira le plan d'occupation de l'espace public, peut-être en changeant des noms de rues, en détournant des affiches... Un tiers-lieu éphémère, le FabLab Dehors, sensibilisera à la création d'outils d'apprentissage ludiques et écoresponsables. Place Leclerc, des photographies grand format de Jean-François Fort, qui a suivi plusieurs classes poitevines dans leurs leçons à ciel ouvert, seront à découvrir. Et il y aura encore bien d'autres surprises ! ●

➔ En pratique

rencontres-internationales.classe-dehors.org



© Jean-François Fort

À NOTER

Jeudi 1^{er} juin, une partie du centre-ville sera confiée aux écoliers pour vivre et faire vivre ce que serait une ville à hauteur d'enfants. Tous les habitants sont invités à participer activement à cette journée, par exemple en prenant part à une

promenade pédagogique, à un chantier participatif ou encore en proposant des animations artistiques et culturelles. Il est aussi possible de contribuer à la réussite des Rencontres en accueillant des participants ou en étant bénévole.

➔ Contact

contact@fabpeda.org ou 06 47 81 59 30



© Yann Cachet - Ville de Poitiers

BAMBI FAIT CRÈCHE DEHORS

La joie de dévaler le toboggan, de crapahuter sur un tricycle, c'est toute l'année à la crèche publique Bambi. Même en hiver, les enfants se dépensent allègrement à l'extérieur. Parce qu'il n'y a pas de mauvais temps et qu'il existe des vêtements adaptés, la structure est équipée de combinaisons chaudes et imperméables. Elles s'enfilent en 2 temps 3 mouvements. L'équipe est convaincue des bienfaits des activités extérieures dès le plus jeune âge, tant pour la santé (défenses immunitaires, sommeil) que pour les apprentissages (motricité). Elle mène un projet pédagogique axé sur le plein air. Lors de journées atypiques, comme dans les pays nordiques, la sieste dehors peut être expérimentée.

Biquettes, poules, canards, lapins... Au centre de ressources de Beauvoir, les enfants apprennent à prendre soin des animaux.



© Nicolas Maru

Bol d'air à Beauvoir

« Tu vas voir, il y a des poules ! », indique d'un ton ravi un petit garçon à un autre qui ouvre des yeux ronds. 20 écoliers franchissent les grilles du château du centre de ressources de Beauvoir, équipement de la Ville de Poitiers, situé à Vouneuil-sous-Biard, pour un séjour de 3 jours. Leur première mission ? Enfiler leurs bottes. Ces enfants venus de l'école maternelle de la Porte de Paris en auront en effet besoin pour le beau programme qui les attend : soin des lapins et autres animaux qui s'ébattent en semi-liberté dans la ferme pédagogique, découverte du jardinage, balade contée, cuisine ou encore fabrication d'hôtels à insectes.

« TOUT Y EST PRÉTEXTE À L'APPRENTISSAGE »

L'objectif du séjour n'est pas seulement de passer un bon moment. Il s'inscrit dans un projet pédagogique global. Les écoliers travailleront la vie en collectivité, les maths, le langage ou encore la motricité. « Tous les enfants n'ont pas de jardin », explique la directrice de l'école Stéphanie Zunk-Troubat, *c'est important de les mettre en contact avec la nature. C'est comme un grand livre ouvert : tout y est prétexte à l'apprentissage.* » ●



Envie de prolonger en vidéo ?

Pour découvrir l'école dehors en vidéo, rendez-vous sur la chaîne YouTube de la Ville de Poitiers.

Interviews

QUELS CHAMPS PEUVENT CONCERNER L'ÉDUCATION DEHORS ?

L'éducation ne se résume pas à une salle de classe et l'éducation dehors peut commencer dès la petite enfance ! Les crèches de Poitiers disposent d'espaces extérieurs très exploités. La Ville encourage les expérimentations, comme la sieste dehors. Vacances pour toutes et tous offre aux jeunes et aux familles des expériences qui sortent du quotidien, leur permettent de s'acculturer à d'autres environnements comme la mer, la montagne ou la forêt.

Samira Barro-Konate
conseillère municipale
Vacances et petite enfance



© Yann Gachet - Ville de Poitiers

QUELS CHANGEMENTS AVEC L'ENGOUEMENT POUR LA CLASSE DEHORS ?

Nous avons eu une multiplication des demandes des écoles pour du matériel destiné à faire classe dehors : des bâches pour s'asseoir dans l'herbe, des loupes, des casiers pour ranger les bottes, des outils de jardinage... Au lieu de répondre au coup par coup, nous avons sondé les équipes pédagogiques sur leurs besoins et structuré la fourniture des matériels. Poitiers s'acculture : les riverains, les agents des espaces verts, les passants s'habituent à la présence des enfants dans le paysage urbain. Les voir dans la ville n'est plus une surprise. Des jardins sont partagés avec des maisons de quartier, comme celui de Pourquoi pas La Ruche. Faire école dehors, c'est aussi une façon d'ouvrir l'école, c'est une image symbole.

Hélène Paumier
adjointe à
l'Éducation et aux
écoles publiques



© Yann Gachet - Ville de Poitiers

La consommation d'électricité de la Ville pour l'éclairage public a été divisée par 2 en 2 ans. De quoi compenser la hausse des prix de l'énergie, tout en réduisant l'impact environnemental.

Éclairage public repensé...

Entre 2020 et 2022, le gain de consommation électrique a été de près de 3 millions de kilowattheures.

Avant 2020, les 16 254 points lumineux de Poitiers étaient allumés 4 200 h/an. À présent, ils éclairent en moyenne 2 530 h car l'éclairage public est éteint de minuit à 6h*. Les efforts vont au-delà : Poitiers a pris le chemin de la sobriété en électricité bien avant la crise énergétique. Ainsi, 5 M€ ont été injectés pour rénover en 2 ans 100 % des points lumineux énergivores, passés en LED. Cet investissement sera amorti en 10 ans grâce aux économies réalisées, celles-ci étant estimées à 500 000 € par an. D'autant que les matériels ont été achetés avant qu'une myriade de villes adoptent de telles mesures et que les prix s'envolent.

** Sauf zone piétonne, à côté des discothèques, sur le parcours du Noctambus et sur les zones signalées par la police, particulièrement sensibles en matière d'insécurité.*



© Yann Gachet - Ville de Poitiers



© Yann Gachet - Ville de Poitiers

... bienfaits à la clé

Les effets combinés de la modernisation du parc d'éclairage public et de l'extinction sont impressionnants.

En effet, la consommation en kilowattheures a diminué d'environ 50 % en 2 ans. Les efforts se poursuivent avec l'extinction des panneaux publicitaires et, cette année, la modernisation de 1 300 points lumineux restant à équiper en LED. ●

Info en +

Les armoires électriques alimentant les points lumineux de Poitiers ont été équipées de **boîtiers intelligents**. L'intérêt ? Contrôler à distance l'éclairage pour l'adapter aux besoins.

Parmi les produits vertueux : des yaourts 100 % local.



© Claire Marquis

Achats responsables : à plusieurs, c'est meilleur

La Ville, avec Grand Poitiers et le CCAS, s'engage pour une commande publique responsable. Objectif : acheter mieux et plus vertueux.

Du matériel informatique aux produits ménagers, en passant par l'outillage servant à l'entretien des espaces verts : la centrale d'achats, dont fait partie Poitiers depuis 4 ans, s'efforce d'avoir des achats responsables. « Il s'agit de mutualiser nos commandes, et d'améliorer la prise en compte de l'impact social et environnemental de nos achats », résume Bastien Bernela, conseiller municipal Emploi, insertion et commande publique responsable. Les progrès sont déjà visibles : entre 2019 et 2021, le nombre de marchés comportant une clause sociale est passé de 6 à 20 %, et le nombre de marchés comportant une clause environnementale est passé de 3 à 21 %.

FORCE DE FRAPPE

La centrale d'achats de Grand Poitiers regroupe 37 communes et a peu à peu été rejointe par des partenaires comme Vitalis, l'Université, Eaux de Vienne ou Ekidom. « Des effets de masse permettent d'avoir une force de frappe plus importante lorsque l'on fait des consultations auprès des fournisseurs », pointe Vincent Delagarde, référent Achats responsables à Grand Poitiers. Exemple pour la restauration collective, où 10 communes de Grand Poitiers passent commande ensemble auprès des producteurs locaux. « Nous sommes des clients fidèles, ce qui est rassurant pour les producteurs qui nous ont intégrés dans leur modèle financier. Nous essayons désormais d'attirer de nouveaux producteurs », relate Sylvestre Nivet, de la direction Alimentation, agriculture et restauration collective.

COOPÉRER POUR MIEUX ACHETER

Grand Poitiers, Poitiers et le CCAS souhaitent aller plus loin, et ont impulsé une dynamique territoriale pour renforcer la coordination de la commande publique, et l'innovation. Tous les acheteurs publics s'y retrouvent, CHU, CROUS, Université en particulier, qui représentent ensemble plus de 480 M€ d'achats par an. 2 groupes de travail ont été créés, l'un sur l'économie circulaire, et l'autre sur l'alimentation, piloté par le CHU, qui s'inscrit dans le cadre du Programme alimentaire territorial. ●

Fête des voisins

Vendredi 2 juin, c'est la fête des voisins. Vous souhaitez participer à cet événement convivial ? Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au **vendredi 21 avril** sur participation. citoyenne@grandpoitiers.fr ou au 05 49 30 81 25. Les kits pourront être retirés à partir du mardi 9 mai.



© Jordan Bonneau

Inscription scolaire

Il reste quelques semaines pour inscrire les enfants à l'école (entrée en maternelle, nouveaux arrivants et demande de dérogation). Jusqu'au **vendredi 28 avril**, les familles peuvent s'inscrire en ligne ou en retirant un dossier papier dans les mairies de quartier ou à la direction Éducation-accueil périscolaire à l'hôtel de ville.

➔ portail-familles.poitiers.fr



La Ville se mouille pour économiser l'eau

“ Une gestion de l'eau intelligente est l'un des principes essentiels d'une ville durable et verte. Poitiers est particulièrement attachée à économiser l'eau, optimiser ses usages, favoriser son infiltration dans le sol et chasser les gaspillages. Focus sur quelques actions mises en place. ”

CHANGER

ET PAS UNE GOUTTE D'EAU ! WAOUH !



- ◆ Choisir des espèces végétales moins gourmandes en eau, favoriser les plantes vivaces.

ICI POUSSENT DES SUPER GRAINES DE PELOUSE :) ↓



- ◆ Opter pour des pelouses bien moins gourmandes en eau, dès le choix des graines.

C'EST BIEN LA SOBRIÉTÉ POUR LES FONTAINES ! JE TROUVE AUSSI



- ◆ Remettre en route avec parcimonie les fontaines publiques. En cas de canicule, assurer quelques points de fraîcheur.

CHOUETTE, CE NOUVEL ENDROIT ! VIENS, MA CHOUQUETTE, ON RENTRE !



- ◆ Agrandir l'espace enherbé au pied des arbres plantés et poser des grilles pour que la pluie les arrose davantage.



Y'A PLUS BESOIN, JEAN-MI !



- ◆ Ne plus arroser les pelouses, sauf une partie du parc de Blossac, du Jardin des Plantes et du parc Floral.

ÉQUIPER

VOILÀ ! UN BEAU MOUSSEUR !

MAÎTRESSE, ON VA BOIRE DE LA MOUSSE ?



- ◆ Mettre des mousseurs aux robinets, dans les écoles notamment, pour consommer 2 fois moins d'eau.



- ◆ Installer un bouton pour activer la brumisation de l'îlot Tison.

OPTIMISER

C'EST AMUSANT, CES PETITS FILETS D'EAU

OUI, ÇA PERMET DE GUIDER L'EAU VERS LES PLANTES



- ◆ Modeler le sol des terrains, bords de route et cours d'école pour guider l'eau de pluie vers les plantations.

PAS MAL, CES PETITS COPEAUX TOUT FRAIS AU PIED DES ARBRES ! SURTOUT PAR CETTE CHALEUR !



- ◆ Garnir le pied des végétaux de mulch pour retenir l'humidité.

AMÉNAGER

LES NOUES, CE SONT DES AQUALAND POUR ESCARGOT, AVEC LES PETITS, ON ADORE !



- ◆ Créer des noues plantées, c'est-à-dire des espaces verts en creux, comme avenue Paul-Verlaine, vers lesquelles sont guidées les eaux des voiries.

TU CROIS QUE C'EST LE PÈRE NOËL QUI A PLANTÉ L'HERBE SUR LE TOIT DE L'ÉCOLE ?



- ◆ Penser le circuit de l'eau dans la future école de Montmidi avec une toiture végétalisée, une rigole dans la cour, une citerne et 3 bassins d'infiltration.

RÉCUPÉRER

UNE BONNE EAU DE RÉCUP! POUR MES FLEURETTES PRÉFÉRÉES



- ◆ Arroser les nouvelles plantations avec de l'eau récupérée, notamment avec les rejets de la station de production d'eau potable de Bellejouanne.

La France connaît une période de sécheresse exceptionnelle. L'eau est précieuse. Pour l'économiser, les gestes de chacun comptent.

À VOUS DE JOUER

Des **ateliers d'éducation aux médias** animés par une journaliste et une photographe se déroulent dans les accueils périscolaires. Les enfants abordent, en mots ou en images, le sujet de leur choix. Recherche d'information, interview, reportage sur le terrain, écriture ou prise de vues : **ils ont carte blanche !**

À la Coop, que du nouveau !

Jean-François Oriot et Jérôme Saillant sont les nouveaux gérants de la Coop, place des Templiers. Ils ont repris le commerce en août dernier. Un aller simple pour Poitiers !

« On voulait arrêter de travailler pour quelqu'un et avoir notre truc à nous. On a cherché et on a trouvé ce commerce sur Leboncoin. » Voilà comment Jean-François Oriot et Jérôme Saillant, deux copains d'enfance originaires de Villepinte en Seine-Saint-Denis, ont repris la Coop, l'été dernier, place des Templiers. Pour tous les deux, c'est une reconversion professionnelle. Jérôme était conducteur d'engins dans les travaux publics et Jean-François travaillait dans la grande distribution.



© Yann Gachet - Ville de Poitiers

De grands projets

Depuis qu'ils gèrent la supérette, ils ont fait beaucoup d'investissements et de travaux : « On a changé tous les frigos, les congélateurs, les caisses et on est en train d'agrandir le magasin », détaille Jérôme. Une des grandes évolutions, ce sont les horaires : la Coop est désormais ouverte de 8h à minuit, 7 j/7. « En région parisienne, on a l'habitude que tous les commerces soient ouverts jusqu'à tard dans la nuit. À Poitiers ça n'existait pas, on s'est dit qu'on pouvait se mettre sur le créneau, d'autant plus que l'hôpital n'est pas loin. » Une particularité qui fait aussi venir des habitants d'autres quartiers.

Merci !

à **Charlize, Chloé**
et **Jade**, de l'école
Alphonse-Bouloux,
pour leur article.



© Claire Marquis



LE POINT SUR

Faubourg du Pont-Neuf, ça se précise !

Le maître d'œuvre pour la mue du faubourg du Pont-Neuf est choisi et des grandes lignes de l'aménagement sont établies. Revue de détail.

1 an de chantier avec un top départ le 28 août prochain. Les travaux vont changer le visage de la rue du Faubourg-du-Pont-Neuf jusqu'au carrefour du Confort Moderne. 2 priorités guident l'opération :

- mieux partager l'espace public et encourager les mobilités douces et actives
- entretenir les réseaux, le pont Neuf lui-même et retrouver l'esprit faubourg du quartier.

Partager l'espace

Une piste cyclable bidirectionnelle sera créée depuis le carrefour Jean-Jaurès jusqu'au campus, excepté sur le tronçon le plus bas de la rue du Faubourg-du-Pont-Neuf où elle ne sera que dans le sens montant. « *Un parcours accessible aux personnes à mobilité réduite, avec un trottoir de 1,40 m au moins d'un côté de la rue, sera aménagé* », précise Jérôme Freisseix, de la direction

Transition écologique de Grand Poitiers. Il y aura 3 arrêts de bus, soit 1 tous les 300 m. La voirie sera traitée avec des matériaux plus esthétiques et il y aura des végétaux le long des façades.

Carrefour à la hollandaise

Le carrefour au débouché du pont Neuf sera aménagé « à la hollandaise ». Cette solution assure visibilité, sécurité et priorité aux vélos. Là où les voies se croisent, un anneau avec une piste extérieure peut être emprunté par les cyclistes sans qu'ils aient à quitter la piste matérialisée.

Nouvelles habitudes

La vitesse des voitures sera limitée à 30 km/h, comme pour toute la ville dès septembre prochain. De nouveaux feux seront installés, notamment au niveau

du boulevard Coligny. Il s'agit d'inciter à changer les habitudes en privilégiant la pénétrante et les rocales. Côté stationnement, « *à ce stade rien n'a été arrêté si ce n'est la diminution de places résidentielles au profit d'arrêts minutes pour les commerces* », conclut Jérôme Freisseix. ●

Dans le chrono

- **Réalisé**
Concertation et choix du maître d'œuvre.
- **En cours**
Choix des matériaux, précision de l'enveloppe financière et du calendrier.
- **À venir**
Réunion d'information et de concertation sur les aménagements et le plan de circulation **lundi 24 avril** à 18h30 à salle du patronage Saint-Joseph, allée des Terrasses.